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� Александр Яковлевич, 
Ваша многолетняя творческая 
деятельность была связана 
со многими коллективами и 
многими учебными заведе�
ния. Но, тем не менее, свой 
выбор Вы остановили именно 
на Герценовском университе�
те. Почему?

� Это, если говорить красиво, 
было уготовано, наверное, свы�
ше. Все началось много лет на�
зад, в конце 1980�х годов: вось�
мого марта у нас был концерт в 
Большом зале Филармонии. И я 
уже иду на сцену и вижу афишу – 
концерт для студентов и препо�
давателей университета, тогда 
еще института, имени Герцена. 
Считал, будет обычный концерт, 
а оказалось – для молодежи, 
для профессоров, я это люблю 
и всегда любил. После концерта 
состоялось знакомство с руко�
водством вуза, и все так быстро 
и лихо пошло. Через какое�то 
время мы уже договорились, что 
сделаем здесь базу, что будем 
каждую неделю играть для сту�
дентов. В других вузах мне гово�
рили: «Знаете, это так сложно, 
практически невозможно». Здесь 
же ректор вызвал помощников, 
пять минут совещания – и во�
прос решен, сразу договорились, 
когда приступаем. И вот много 
лет после тех событий наш кол�
лектив дружит с Герценовским 
университетом, со студентами и 
преподавателями. Что мы только 
не переиграли, о чем я только не 
рассказал студентам! Несколько 
поколений – это, наверное, силь�
но сказано, но не одно точно вы�
росло вместе с оркестром и его 
выступлениями.

� Играть для городской 
публики и для студентов – это 
разные вещи?

� Абсолютно.

� В чем отличие?
� Понимаете, с городской пуб�

ликой я не озабочен тем, чтобы 
она, не дай Бог, не заскучала че�
рез пять минут. Для студентов ску�
ка – это конец, наши отношения 
просто могут прерваться сразу. 
Если брать каждый конкретный 
концерт, если я почувствую, что 
студенты начинают на потолок 
внимательно смотреть или что�
то еще, то это знак опасности. 
Мне нужно было научиться – 
и, спасибо циклу концертов – я 
стал беседовать с публикой. 
Теперь везде, даже в Большом 
зале Филармонии, мне подают 
микрофон на каждый концерт, 
даже не спрашивая. А начина�
лось все здесь, в Герценовском 
университете.

� Профессор Давид Го�
лощекин рассказывает слу�
шателям об истории джаза, 
профессор Альберт Асадул�
лин – о татарской музыке и 
поэтах, профессор Владимир 
Ванеев рассказывает об опе�
ре, а профессор Александр 
Канторов – о классике. Это 
можно назвать своеобразной 
герценовской «фишкой»?

� Какая тут «фишка»… Скорее, 
особенность общения. За один 
концерт я могу провести слуша�
телей по всему пути, от старинной 
музыки до современной, пример�
но в триста�триста пятьдесят лет. 
Сравнений ни с кем не хочу, но 
подозреваю, что поле для расска�
за у меня очень широкое. Много 
можно рассказать об оркестре. Я 
стараюсь делать это с шутками, 
чтобы не было тоскливо. Спра�
шиваю, что натянуто у струнных 
инструментов? Мне отвечают, 
струны. И так далее. На это ухо�
дит какое�то время. Теперь вы 
все знаете об оркестре. Затем. 
Все начиналось с Вивальди, Ко�

релли – старинная музыка, это 
было триста пятьдесят лет назад. 
Потом появились венские клас�
сики, ну�ка назовите мне венских 
классиков. Далее – романтики, 
программная музыка, современ�
ная музыка. И все это я иллю�
стрирую звучанием оркестра. И, 
кстати, когда я рассказываю об 
оркестре, скажем, представляю 
струнные, то подбираю произ�
ведения. Например, у Бриттена 
есть «Путеводитель по оркестру 
для молодежи», специально на�
писанный, чтобы познакомить, 
как звучат струнные, как звучат 
духовые, ударные.

� Что главное в выступле�
ниях перед молодежью?

� Главное – ни на секунду не 
терять связь с залом, что с деть�
ми, что со студентами. Единствен�
ное, что со студентами бывает 
сложнее. Возраст такой, ментор�
ский тон иногда присутствует. 
Ну, что вы нам можете нового 
сыграть, а сами многие в первый 
раз видят оркестр. Обычно через 
пятнадцать минут по лицам вид�
но, что зацепило: ага, так�так, как 
сказали? Но без этого не может 
быть контакт.

� Классика – это название 
оркестра или сфера исканий 
репертуара?

� Оркестр «Классика» потому 
так и называется, что играет 
шедевры, проверенные столе�
тиями и десятилетиями. И когда 
современные композиторы при�
ходят, я говорю им: «Прочитайте 
название оркестра на афише». 
Но бывают и исключения: если 
вы композитор, и мы вас играем, 
вы сразу становитесь классиком.

� Ваш оркестр создавался 
как молодежный. Таковым и 
остается?

� Не совсем. В оркестре есть 
музыканты, которые играют в 
нем с самого основания, а про�
шло уже двадцать пять лет. Мы 
всегда писали в своих резюме, 
что оркестр возник как молодеж�
ный, но все течет, все меняется. В 
принципе, я с молодежью люблю 
работать, люблю воспитывать и 
не обижаюсь, если кто�то, ска�
жем, перешел к Валерию Гергие�
ву в оркестр. Вернее, уже привык. 
Прислушаюсь, поймаю себя на 
мысли, что инструмент звучит у 
него в оркестре хорошо, и…

� …и выходит, что Ваш ор�
кестр – кузница кадров?

� Да, все�таки это жизнь. Я 
воспринимаю такое нормально.

� Где границы оркестра 
«Классика» в творческом 
плане?

� Тяготею я все�таки к мелкой 
форме. Симфонии, мы, безуслов�
но, переиграли все. Но рассказ, 
чтобы не играть совсем кусочек 
из чего�то большого, достаточно 
«Эгмонт» Бетховена, там пять 
минут, или увертюр Моцарта, 
Вагнера. Понимаете, их можно 
целиком сыграть, картина уже 
окончательна. Тяготею к таким 
шедеврам, у меня даже целый 
абонемент был в Большом зале 
Филармонии, который назывался 
«Классика в миниатюре», очень 
хорошо прошел.

� А границы в привыч�
ном понимании? Где Вы еще 
не были, и где хотели бы 
сыграть?

� Мы много где были. Даже в 
Южной Африке я был, правда, с 
другим коллективом. Очень ин�
тересно: поездили по прерии, по�
бывали в городах, выяснили, что 
там в оркестрах довольно много 
русских музыкантов. Вспоми�
наю, где мы давали концерты 
для молодежи, устраивали бла�
готворительные выступления – 
тоже много стран набирается, 
начиная с Соединенных Штатов 
Америки. А побывать… Южное 
полушарие. Аргентина, Мекси�
ка, конечно, хотелось бы, да и 
много где в России. Есть много 
мест как у нас в стране, так и 
за границей, куда хочется воз�
вращаться. 

� Что для Вас как для 
художника самая большая 
награда?

� Так как я молодежь вос�
питываю, прежде всего, в му�
зыкальном плане, самая боль�
шая награда – восторг к концу 
концерта у людей, которые в 
первый раз в жизни увидели 
оркестр. Таких концертов на 
моей памяти было много. В 
последнее время мы часто вы�
ступаем в техникумах, коллед�
жах, и там это особенно видно. 
Настороженное выражение 
лиц в начале концерта, затем 
перерастающее в доброжела�
тельное – я считаю, что эти 
люди, зацепленные искусством, 
не исключено, проживут свои 
жизни с музыкой в сердце, а это 
совершенно другие люди.

ÈÃÐÀ Â «ÊËÀÑÑÈÊÓ»
АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ – О ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ, ОБЩЕНИИ АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ – О ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ, ОБЩЕНИИ 
СО СЛУШАТЕЛЯМИ И МУЗЫКЕ В СЕРДЦЕСО СЛУШАТЕЛЯМИ И МУЗЫКЕ В СЕРДЦЕ
Безупречный вкус, яркая харизма и широ�
чайшая эрудиция – так говорят о Александре 
Канторове критики. Но наряду с этим худо�
жественный руководитель и главный дири�
жер Государственного Санкт�Петербургского 
симфонического оркестра «Классика», за�
служенный артист России относится к тому 
типу музыкантов, для которых нет мелочей 
в творчестве. Не только звучание оркестра 
и репертуар, но реакция зала на произведе�
ния, способность публики услышать и понять 
музыку – все это маэстро учитывает в вы�
ступлениях оркестра «Классика», многие из 
которых по уже доброй традиции проходят в 
РГПУ им. А.И. Герцена. Об этом и многом 
другом Александр Канторов рассказал в ин�
тервью «Педагогическим вестям».

Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист по 

связям с общественностью 
редакции «ПВ»
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С 10 марта по 7 апреля проходил конкурс, 
на который студенты и выпускники РГПУ 
им. А.И. Герцена присылали истории своего 
поступления. 

Экспертная комиссия, куда вошли проректор 
по воспитательной работе Сергей Махов; про�

ректор по учебной работе Виталий Кантор; директор 
Фундаментальной библиотеки им. императрицы Марии 
Федоровны Натела Квелидзе�Кузнецова; начальник 

отдела маркетинга Алена Морозова; председатель Со�
вета обучающихся Марк Непша, согласно положению о 
конкурсе, выбрала лучшую историю поступления.

Победителем конкурса и обладателем мягкой 
игрушки�пеликана стал аспирант факультета социаль�
ных наук Николай Некрасов.

«Учительницей истории у нас была Валентина Дми�
триевна – дама самой крепкой советской закалки. В 
классе у неё стояло полное собрание сочинений Ленина, 
на фоне которого троечники, трепеща, путали луддизм 

с буддизмом и оставались после уроков рассказывать 
о венгерских событиях 1956 года. Благодаря этой за�
мечательной женщине у меня всё отскакивало от зубов, 
потом рикошетило от стен и снова отлетало от зубов, так 
что любовь к исторической науке крепла не по дням, а 
по часам», � поведал в своей истории Николай.

С полными текстами участников конкурса можно 
познакомиться в группе «ПОСТУПЛЕНИЕ В РГПУ 
им. А. И. Герцена – 2015» (vk.com/postuplenie_v_vuz).
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ПОКОЛЕНИЕ

26 марта в Президентской 
библиотеке имени Б.Н. Ельцина 
состоялось пленарное заседание 
«Образование и мир детства: 
новый взгляд». В нем приня�
ли участие губернатор Санкт�
Петербурга Георгий Полтавченко, 
первый заместитель министра 
образования и науки РФ Наталья 
Третьяк, вице�губернатор Санкт�
Петербурга Владимир Кириллов, 
президент Российской академии 
образования и президент СПбГУ 
Людмила Вербицкая, главный 
федеральный инспектор в Санкт�
Петербурге Виктор Миненко, 
уполномоченный по правам ре�
бенка в Санкт�Петербурге Свет�
лана Агапитова, известные деяте�
ли науки, культуры и образования.

Делегацию РГПУ им. А.И. Гер�
цена на форуме возглавил ректор 
Валерий Соломин. В составе де�
легации в пленарном заседании 
приняли участие проректор по 
учебной работе Виталий Кантор, 
начальник учебно�методическо�
го управления Наталья Вереща�
гина, директор НИИ непрерывно�
го педагогического образования 
Елена Пискунова, профессор 
кафедры русской литературы 
Мария Черняк, заведующая ка�
федрой педагогики Светлана Пи�
сарева, преподаватели кафедры 
педагогики – профессор Татьяна 
Галактионова и доцент Ирина 
Кондракова.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

В своем приветствии участ�
н и к а м  г у б е р н а т о р  С а н к т �
Петербурга Георгий Полтавчен�
ко отметил: форум за шесть лет 
существования стал одной из 
крупнейших площадок, где про�
фессиональное педагогическое 
сообщество имеет возможность 
обсудить важнейшие вопросы 
развития образования в России. 

� Многие научные школы, 
самые передовые методики 
обучения были рождены и полу�
чили развитие именно здесь, на 
берегах Невы. Сегодня мы ставим 
задачу продолжать лучшие тради�
ции петербургского образования 
и искать для него новые формы, 
новые стратегии и технологии» � 
сказал губернатор.

Первый заместитель мини�
стра образования и науки Ната�
лья Третьяк обратила внимание 
на значимость проблематики Пе�
тербургского образовательного 

форума для развития инноваций 
в области общего образования, 
на необходимость построения 
школы, удобной для ребенка лю�
бого возраста. 

ДЕЛОВАЯ 
ПРОГРАММА

Деловая программа форума 
была насыщена знаковыми для 
системы образования меропри�
ятиями, среди которых инициати�
вы Герценовского университета 
заняли достойное место. 

Так, 24 марта состоялся кру�
глый стол «Практикоориенти�
рованная подготовка учителя�
дефектолога в магистратуре в 
условиях сетевого взаимодей�
ствия», проведенный на базе спе�
циальной (коррекционной) школы 
VII вида № 52 Адмиралтейского 
района специалистами факуль�
тета коррекционной педагогики. 

Также 24 марта была прове�
дена дискуссионная площадка 
«Учитель и ученик: новые аспекты 
взаимодействия» по инициативе 
НИИ общего образования и ка�
федры педагогики. Очные дебаты  
состоялись в Дискуссионном 
зале РГПУ им. А.И. Герцена. 
Член�корреспондент РАО, ди�
ректор НИИ общего образования 
Алла Тряпицына и доктор педа�
гогических наук, директор лицея 
№ 590 Алексей Каменский 
стали ведущими первой части, 
посвященной взаимодействию 
учителя и ученика в контексте 
современной культуры. В ходе 
обсуждения были затронуты 
аспекты особенностей современ�
ных школьников, которые ориен�
тируют учителя на поиск новых 
путей контакта с учащимися, а 
также представлены теорети�
ческие и практические условия 
нового взаимодействия учителя и 
ученика. В продолжение встречи 
участниками были представлены 
материалы, направленные на 
расширение взаимодействия 
учителя и ученика в современном 
информационном пространстве, 
в частности, пример интерактив�
ного школьного сайта и школьно�
го телевидения. Заключительная 
часть дискуссии была посвящена 
ролям и отношениям субъектов 
образовательного процесса в 
современном образовании. Было 
отмечено – учитель выполняет 
множество ролей: модератора, 
консультанта, наставника, по�
средника и др. Успешное ос�

воение новых ролей позволит 
по�новому организовать взаимо�
действие с учениками и осущест�
влять поиск новых технологий 
организации обучения.

В рамках площадки также 
состоялась серия вебинаров: 
для учителей биологии, химии, 
географии в информационно�
методическом центре Невского 
района; для учителей иностранно�
го языка (на материале обучения 
английскому языку) – в инфор�
мационно�методическом центре 
Адмиралтейского района; для 
учителей математики и физики – 
в лицее информационно�комму�
никационных технологий № 590, 
Второй Санкт�Петербургской 
гимназии. Вебинар проводился 
при технической поддержке ин�
формационно�образовательной 
сети Фонда поддержки образо�
вания. 

ПЕДАГОГАМ И НЕ 
ТОЛЬКО

25 марта совместно с Санкт�
Петербургским союзом предпри�
нимателей, ИМЦ Кировского 
района, школой № 503 прове�
дена III межрегиональная науч�
но�практическая конференция 
«Формирование престижа про�

фессии инженера у современных 
школьников». 

25�26 марта состоялась 
Герценовская педагогическая 
олимпиада молодых учителей 
«Профессиональные перспекти�
вы», собравшая участников из 
Санкт�Петербурга, Калинингра�
да, Ростова�на�Дону, Перми, 
Тобольска. Мероприятие прово�
дилось в сетевом формате одно�
временно на трех площадках – 
в Санкт�Петербурге, Перми и 
Тобольске. Герценовская педаго�
гическая олимпиада 2015 посвя�
щена Году литературы в России и 
70�летию Победы в Великой От�
ечественной войне. Интеллекту�
альные состязания проходили на 
протяжении двух дней и включали 
мастер�классы, лекции, конкурсы 
и многое другое.

� В школе происходят боль�
шие изменения, и это заслуга не 
только реформы образования, но 
и инициативных, любознательных 
молодых учителей, � попривет�
ствовал участников первый про�
ректор РГПУ им. А.И. Герцена 
Сергей Гончаров, подчеркнув, 
что подобные мероприятия по�
зволяют молодым педагогам по�
чувствовать востребованность и 
правильно сориентироваться на 
профессиональном пути.

� Данная ступень Герценов�
ской педагогической олимпи�
ады рассчитана только на на�
чинающих учителей, и в этом ее 
уникальность. Нам кажется, это 
позволяет участникам сравнить 
себя с такими же молодыми 
коллегами, обменяться опытом, 
научиться чему�то новому, чтобы 
вашим ученикам было интересно 
и комфортно, � заметила заве�
дующая кафедрой педагогики 
Светлана Писарева.

Ориентиры и стратегии об�
разования, интеграция науки и 
образования сегодня волнуют не 
только молодых педагогов и педа�
гогическое сообщество, но также 
и общественность. Именно пото�
му востребованы знаковые меро�
приятия, такие как Петербургский 
образовательный форум, способ�
ствующие построению диалога и 
выработке консолидированных 
точек зрения по целому ряду ак�
туальных вопросов.

ÒÐÀÄÈÖÈÈ ÏÅÒÅÐÁÓÐÃÑÊÎÃÎ 
ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈß

ПО МНЕНИЮ ГУБЕРНАТОРА ГЕОРГИЯ ПОЛТАВЧЕНКО, БУДУЩЕЕ ЗА 
НОВЫМИ ФОРМАМИ, СТРАТЕГИЯМИ И ТЕХНОЛОГИЯМИ ОБУЧЕНИЯ

С 25 по 27 марта состоялись мероприятия 
VI Петербургского образовательного фору�
ма, соорганизатором которого выступил РГПУ
им. А.И. Герцена.

По материалам 
пресс/службы губернатора 
Санкт/Петербурга, учебно/
методического управления 

РГПУ им. А.И. Герцена, 
корреспондентов «ПВ» 

Анастасии ТЮТЮКОВОЙ, 
Ольги ЖУРКИНОЙ

№ 3�6 (2751/2754),
МАРТ�АПРЕЛЬ 2015

№ 3�6 (2751/2754),
МАРТ�АПРЕЛЬ 2015

Открытие VI Петербургского образовательного форума в Президентской библиотеке им. Б.Н. Ельцина

Выступление первого проректора РГПУ им. А.И. 
Герцена Сергея Гончарова на открытии педагоги�
ческой олимпиады молодых учителей «Профес�
сиональные перспективы»

Работа площадки «Учитель и ученик: новые аспекты взаимодействия»
Герценовская педагогическая олимпиада молодых учителей «Профессиональ�
ные перспективы»

ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТКУЛЬТУРА

Екатерина У
ТК
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Н
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18 апреля филологический факультет РГПУ 
им. А.И. Герцена уже по доброй традиции стал одной 
из площадок проведения «Тотального диктанта».

«Тотальный диктант» – ежегодная образовательная 
акция, призванная привлечь внимание к вопросам грамот�
ности и развить культуру грамотного письма. Участником 
диктанта может стать любой желающий. В этом году 
российский писатель, финалист литературной премии 
«Русский Букер» Евгений Водолазкин подготовил текст 
для «Тотального диктанта». Чтецами на филологическом 
факультете РГПУ им. А.И. Герцена выступили заслуженный 

артист России Евгений Дятлов, народная артистка РФ 
Ирина Мазуркевич и народный артист РФ Сергей Мигицко.

Перед началом диктанта участники просмотрели ви�
деообращение организаторов. Присутствующие узнали о 
том, что нужно быть грамотным, а невежество – болезнь, 
которая имеет широкое распространение, но которой 
можно с легкостью избежать, принимая профилактические 
меры. Участникам также напомнили об основных правилах 
русского языка, обратили внимание на сложные слова, 
которые будут присутствовать в тексте, и дали инструкцию 
по заполнению бланка. 

На диктанте ощущалась атмосфера праздника

и приятного волнения. Декан филологического фа�
культета Герценовского университета Наталья Шу�
бина поделилась своими впечатлениями: «Я разде�
ляю восторг и радость присутствующих. В первую 
очередь, приятно видеть, что «Тотальный диктант» –
инициатива молодых людей; во�вторых, удивительно, что 
в субботний апрельский день тысячи людей по всему миру 
добровольно садятся за парту и пишут диктант. Кроме того, 
многие люди, которые в предыдущие годы не совсем успеш�
но справились с диктантом, обещают, что будут усердно 
заниматься русским языком и участвовать в тотальном 
диктанте. Подобная тенденция не может не радовать!»


